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Relevé de décisions 

Réunion en visio‐conférence & en présentiel à Ressources au quatrième étage. 

Membres présents : Jean-Baptiste Marie, Catherine Gauthier, Jean-Philippe Costes, 
Stéphane Bonzani, Marc-Antoine Durand, Victoria Mure-Ravaud 

Invités : David Robin, Guillaume Meigneux, Éditions 205 (Florence Roller), Jean-Baptiste 
Viale 

Administration : Matthieu Delattre, Maurane Charles 

 

 
Ordre du jour 

1- Suivi des élections (point sur les candidatures) 
2- Point sur les nouvelles demandes d'admission au sein du laboratoire  
3- Demandes de soutien financier :  
     # Appui à la publication – 3 demandes 
     # Colloques / séminaires – 1 demande   
5- Récapitulatif des Appels à projets soumis / en cours de rédaction / à venir  
5- Bilan des 4 années du conseil de l'UMR 
6- Autres 

 
 

1- Suivi des élections (point sur les candidatures) 
 
Les processus d’élection se déroulent en ligne. L’UCA enverra un courriel de connexion suivi d’un 
courriel de vote pour l’élection du conseil de laboratoire et Matthieu Delattre fera la même chose 
pour le vote du laboratoire. 
 
Les candidatures reçues sont les suivantes : 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Les deux scrutins se dérouleront du Mercredi 25 janvier à 9h au jeudi 26 janvier à 16h. 
 
 

                    Conseil de laboratoire Ressources du 18 janvier 2023 

Direction du laboratoire Nom Prénom

BONZANI Stéphane

COSTES Jean-Philippe
1 candidature en co-direction 

Conseil de laboratoire Nom candidat.e Prénom candidat.e

BONZANI Stéphane

COSTES Jean-Philippe

DURAND  Marc-Antoine

GAUSSUIN Bérénice 

GAUTHIER Catherine

MEIGNEUX Guillaume

Collège D                                |1 siège
(doctorants)

GOUROVITCH Marceau

Collège E                                |1 siège
(membres associés)

ROBIN David

Collège A                                 |1 siège
(professeurs permanents)

                                                 |3 sièges

Collège B

(maîtres de conférence permanents)
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2- Point sur les nouvelles demandes d'admission au sein du laboratoire  
 
La demande de Cécile Mattoug d’intégrer l’UMR Ressources en tant que membre associé est portée à 
la connaissance du conseil de laboratoire. Architecte diplômée d’État et docteure en géographie, elle 
a étudié en France, en Italie et en Allemagne. Elle est attachée temporaire d’enseignement et de 
recherche (ATER) à l’UFR des Sciences Sociales et Administration de l’Université Paris Ouest Nanterre 
et enseigne dans le parcours Villes durables et pratiques de l’aménagement du master d’urbanisme et 
en licence de géographie (2022-2023). 
 
Sa thèse, soutenue en décembre 2021, a été financée par le programme Villes et Territoires durables 
de l’Agence de l’Environnement et de la Maîtrise de l’Énergie (ADEME) et porte sur le vide urbain dans 
la banlieue nord de Paris. Depuis juin 2022, elle a une activité de chercheuse indépendante en 
urbanisme et en science sociales. Ses travaux se focalisent à la jonction entre développement des 
pratiques expérimentales, transmission de connaissances sur les territoires en transformation et 
contribution aux transitions écologiques et territoriales. Elle possède de grandes connaissances sur les 
thématiques du laboratoire et veut s’insérer dans le territoire.  
 
→ Le conseil de laboratoire vote à l’unanimité pour présenter la candidature à la prochaine 
Assemblée générale en juillet 2023. 
 
Fabien Palisse souhaite devenir membre associé à l’UMR Ressources. Ses thématiques de travail se 
rapprochent de celles du laboratoire.  
 
→ Le conseil de laboratoire demande que Fabien Palisse rédige un courrier où il présente les raisons 
précises qui le poussent à candidater pour être membre de l’UMR avant de se prononcer.  
 
 

3- Demandes de soutien financier :  
 
Matthieu Delattre fait un rappel du contexte budgétaire de fonctionnement 2023.  

 
    
  # Appui à la publication (Budget initial 2023 : 13k€ disponible) 
 
> Marc Antoine Durand - Suburban Housing - 1000€ pour prestation de relecture 
Cette demande de financement fait suite à la présentation de Marc-Antoine Durand durant le 
précédent conseil de laboratoire de l’ouvrage Suburban Housing. Il demande à l’UMR Ressources un 
financement pour un devis de relecture complète à 1 000 €.  
 
→ Le conseil de laboratoire valide à l’unanimité le financement de 1 000 €.  
 
         
 

Budget initial fonctionnement 2023 Montant

Ressources Humaines 70 000,00 €   

Fonctionnement 38 499,00 €   

Activités liées à la recherche de l'UMR 10 000,00 €    

Déplacements & Missions 8 999,00 €      

Centre de documentation de l'UMR 500,00 €         

Colloques  liés  aux activités de recherche 6 000,00 €      

Editions liées à la recherche 13 000,00 €    
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> Invité Florence Roller - Éditions 205 / AMAS Architecture 
Florence Roller, co-directrice des Éditions 205, participe au conseil de laboratoire. Elle présente les 
démarches et valeurs de la maison d’édition. Les Éditions deux-cent-cinq publient des ouvrages 
consacrés au design graphique, à la typographie et à toutes les pratiques contemporaines qui 
participent à nourrir et accompagner le regard et l’imaginaire des lecteurs. Pour eux, le design éditorial 
est aussi un terrain de recherche. Ils travaillent les formats, les optimisent tout en les diversifiant, 
utilisent des procédés éco-responsables (imprimeurs locaux, refus du système des offices forcés avec 
les libraires, pas de diffusion sur amazon, etc…). Ces valeurs demandent beaucoup plus de frais, les 
éditions demandent donc des financements de la part de plusieurs partenaires. Ils publient entre 8 et 
10 ouvrages par an. 
 
Les ouvrages de la collection “À partir de l’Anthropocène”, coéditée par les Éditions deux-cent-cinq et 
l‘École urbaine de Lyon, dirigée par Michel Lussault et Valérie Disdier, revisitent la pensée 
et les phénomènes sociaux à partir de la reconnaissance de cette crise de l’habitabilité d’une ampleur 
inédite et proposent des pistes de réflexion et d’action pour que nous inventions collectivement 
de nouvelles manières de co-habiter.  
Dans cette collection, il y a l’ouvrage L’art d’accommoder les restes. Enquête sur l’autre-soi à 
Villeurbanne conduit par Laurie Gangarossa. Cette dernière a travaillé sur la notion de disparition, c’est 
une tentative de mise en récit de l’architecture. Elle s’interroge sur le champ magnétique et 
l’utilisation des mots et notamment celui de la disparition.  
Le budget global de l’ouvrage est 33 000 € dont 9 000 € pour l’impression. C’est sur ce dernier point 
que l’UMR Ressources est sollicité. La ville de Villeurbanne et la DRAC ont fait un préachat d’ouvrages, 
il y a une sollicitation de Métropole Habitat et de l’entreprise Chazelle en cours et les fonds propres 
des Éditions 205 sont mobilisés. 
  
→ Le conseil félicite la démarche des Éditions 205 et est favorable au projet de financement de cet 
ouvrage. Il souhaite cependant avoir une présentation de la démarche scientifique de Laurie 
Gangarossa avant de se prononcer. Il reporte l’audition à février. 
 
> Invité David Robin - Publication des actes des 10e rencontres ERPS Sols en Partage, le sol comme 
milieu, ressource et mémoire - montant demandé environ 6 k€  
 
Les 10e rencontres ERPS Sols en Partage, le sol comme milieu, ressource et mémoire ont été 
coorganisées par l’UMR Ressources (ENSACF) et l’ENSASE octobre 2021 à Ambert. Chaque rencontre a 
donné une publication. Les actes des 10e rencontres entament un nouveau cycle (de trois ouvrages). 
Les demandes de réécriture des articles des intervenants ont été envoyées. Mi-février une première 
version des actes sera déposée auprès des PUSE avant d’entamer le travail éditorial avec une 
prestataire extérieur. L’ouvrage doit être terminé en juillet 2023 pour une publication lors des 
nouvelles rencontres. 
 
L’ouvrage global coûte 20 000 euros pour 250 pages. Une convention tripartie UMR Ressources, PUSE, 
et l’ENSASE est envisagée pour une prise en charge commune. David Robin demande une participation 
de l’UMR Ressources à 6600 euros. David Robin mentionne un possible reliquat d’argent de 2000 
euros. 
 
→ Le conseil de laboratoire trouve que le projet fait sens vis-à-vis des thématiques du laboratoire. Il 
vote à l’unanimité l’accord pour le financement de cet ouvrage à hauteur de 6500 euros sous réserve 
de vérifier l’existence du budget fléché et que ce soit bien l’UMR Ressources qui soit dans le 
conventionnement. 
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  # Colloques / séminaires  
 
> Invité Guillaume Meigneux - Organisation d'une Assemblée pédagogique sur l’enseignement du 
champ Arts et Techniques de la Représentation dans les ENSA - montant demandé 7000€ 
 
→ Ajourné à la prochaine réunion du conseil du fait des conditions instables de la connexion internet. 
 
 

4- Calendrier 2023 : Évènements à venir à organiser 
 
> Update programme de la Nuit doctorale - 9 mars 2023 - Coût estimé 2-3k€    
 
Maurane Charles présente le nouveau programme de la Nuit Doctorale pour avoir l’avis du conseil de 
laboratoire. 
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Stéphane Bonzani et Jean-Baptiste Marie demandent de reformuler les titres des cafés archi sous la 
forme interrogative : 

- Comment habiter une petite ville aujourd’hui ? 
- À quoi sert l’Histoire en architecture ? 
- L’anthropocène, la nouvelle condition pour faire l’architecture ? 
- Expérimenter les nouveaux modus operandi ? 

 
Jean-Philippe Costes mentionne une façon de rendre dynamique les tables rondes, chaque 
interlocuteur donnerait son siège à un nouveau après sa prise de parole. 
 

5- Récapitulatif des Appels à projets soumis / en cours de rédaction / à venir  
 
> Invité Jean-Baptiste Viale - AMI "Compétences et Métiers d'avenir" - "OrbiMob’ Académie : 
Académie Interdisciplinaire de la Transition Appliquée aux Mobilités durables" 
 
Jean-Baptiste Viale présente un projet porté par l’UCA en réponse à un AMI. Ce projet est prévu sur 5 
ans avec une aide demandée par l’UCA de 8 millions d’euros.  L’intérêt est de produire des contenus 
pluridisciplinaires sur les mobilités et l’environnement. Le projet vise le socle de formation de la 
Licence avec 36H par étudiant. L’école d’architecture a été inclue sur très tardivement dans le projet 
malgré sa pertinence sur le sujet. Le consortium projet a donc un fort intérêt à intégrer l’ENSACF/UMR 
RESSOURCES, ce qui a permis à Jean-Baptiste Viale de demander une part de budget conséquent en 
particuliers pour équiper au niveau informatique l’école. Le dépôt a été réalisé et une réponse sera 
donnée courant mars.  
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Eléments de discussion / réflexion / interrogation 
Jean-Philippe Costes soulève le problème de la communication vis-à-vis de ces appels à manifestation 
d’intérêt. Il propose de trouver une solution pour informer tous les chercheurs de ce genre d’appel 
d’offre afin de monter des équipes, de mutualiser les compétences plutôt que d’avoir plusieurs 
sollicitations individuelles non coordonnées (comme cela a été le cas pour cet appel). 
 
Jean-Baptiste Viale précise que les délais de réponse pour l’appel en question étaient très courts et 
qu’il n’a pas été vraiment possible de faire autrement. Il indique aussi que dans le milieu universitaire 
la réponse à des appels à projets / manifestation d’intérêts est porté par un chef de projet 
scientifique, qui monte sa propre équipe projet avec un objectif d’efficacité et pertinence au niveau 
du projet, avec l’aval de sa structure, d’où la présentation au conseil de laboratoire (sachant que la 
direction du laboratoire et de l’école avait été informé avant le dépôt du projet) 
 
Matthieu Delattre pose la question de la place de l’UMR Ressources dans la réponse à ces appels. 
Est-ce que la réponse est au nom de l’ENSACF, ou bien au nom de l’UMR Ressources et comment cela 
se traduit en terme administratif dans le document de réponse à l’appel à manifestation d’intérêt ? 
Il indique qu’il serait nécessaire de l’inclure dans la boucle de relecture du projet pour vérifier les 
éléments administratifs du projet en coordination avec la DRED de l’UCA qui a le mandat pour l’appui 
à la réponse aux appels à projet pour l’UMR Ressources, avant la soumission du texte projet final.  

 
Jean-Baptiste Viale présente un deuxième projet attaché à l’institut SHS sur la formation enseignante 
à la pédagogie avec une forte introduction sur les nouvelles technologies. Ce projet a une visée qui 
s’étend en dehors du Puy-de-Dôme avec un maillage des lycées. Il couvre à la fois la recherche et la 
pédagogie. Il est cours de montage. 
 
 

6- Bilan des 4 années du conseil de l'UMR 
 
Jean-Baptiste Marie remercie le conseil de laboratoire, appréciant la qualité du travail réalisé 
ensemble, et souhaite à la future nouvelle direction et au nouveau conseil de continuer sur la voie 
initiée par ces 4 années de mandat. Il conclut avec les éléments qui selon lui sont à prendre en compte 
pour le futur de l’UMR Ressources. 
Il conseille d’apporter une attention particulière au maintien des postes de soutien administratifs 
essentiel au fonctionnement du laboratoire et la nécessité de développer et pérenniser les sources de 
financements pour le laboratoire.  
 
En annexe :  
1- lettre de candidature (co-direction + Marc-Antoine Durand) 
2- dossier de candidature de Cécile Mattoug 
3- Demandes de financement de (a) Marc-Antoine Durand, (b) Florence Roller, (c) David Robin 
 
 
 

Le 10 février 2023, 
 
 
 
 
 

Jean-Baptiste Marie 
Directeur de l’UMR Ressources 


